
 

Задание 6 ОБЗ ФИПИ (приставки) 

  

 Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания выделенного слова. 

 

1. РАСХОДНЫЙ (материал) – на конце приставки перед буквой, обозначающий глухой согласный  

звук, пишется буква С. 

2.ПРИДУМАТЬ – написание приставки определяется её значением – расположение вблизи. 

3.БЕЗЫМЯННЫЙ – после русской приставки, оканчивающейся на согласный, пишется буква Ы. 

4. ОТДАТЬ – на конце приставки перед буквой, обозначающей глухой согласный звук, пишется 

буква Т. 

5. ПРИТОРМОЗИТЬ – написание приставки определяется её значением – присоединение. 

6. БЕСШУМНЫЙ – на конце приставки перед буквой, обозначающей глухой согласный, пишется С. 

7. ПРИОСТАНОВИТЬ (работу) – написание приставки определяется её значением – расположение 

вблизи. 

8. ПРЕГРАЖДАТЬ – написание приставки определяется её значением, близким к слову очень. 

9. БЕСЦЕЛЬНЫЙ – на конце приставки перед буквой, обозначающей звонкий согласный звук, 

пишется буква С. 

10. ПРИПОДНЯТЬ – написание приставки определяется её значением – неполнота действия. 

11. ВОСХИЩАТЬСЯ – на конце приставки перед буквой, обозначающей звонкий согласный, 

пишется буква С. 

12. ПРЕГРАДА – написание приставки определяется её значением, близким к значению 

приставки пере- 

13. ВСКРИКНУТЬ – на конце приставки перед буквой, обозначающей глухой согласный звук, 

пишется буква С. 

14. СТЕРПЕТЬ – на конце приставки перед буквой, обозначающей глухой согласный звук, пишется 

буква С. 

15. ПРЕУСПЕВАТЬ – написание приставки определяется её значением, близким к значению 

приставки пере-. 

16. БЕЗВРЕДНЫЙ – на конце приставки перед буквой, обозначающей глухой согласный, пишется 

буква З. 

17. РАСЦАРАПАТЬ – на конце приставки перед буквой, обозначающей звонкий согласный звук, 

пишется буква С. 

18. ПОДЫТОЖИТЬ – после русской приставки, оканчивающейся на согласный, пишется буква Ы. 

19. ПРЕГРАДА – выбор приставки определяется её значением, близким к значению слова очень. 

20. ПРИШКОЛЬНЫЙ – написание приставки определяется её значением – расположение вблизи. 

21. ПРИЛЕТЕТЬ – написание приставки определяется её значением – неполнота действия. 

22. ПРИОТКРЫТЬ (окно) – написание первой приставки определяется её значением – неполнота 

действия. 

23. БЕСХИТРОСТНЫЙ – на конце приставки БЕС- всегда пишется буква С. 

24. ЗДАНИЕ – в приставке перед буквой, обозначающей звонкий согласный, пишется буква З. 

25. ПРЕРВАТЬ – написание приставки определяется её значением, близким к значению 

приставки пере- 

26. СТАЩИТЬ – на конце приставки перед буквой, обозначающей глухой согласный, пишется буква 



С 

27. РАСЦАРАПАТЬ – на конце приставки перед буквой, обозначающей глухой согласный звук, 

пишется буква С. 

28. БЕЗЫНИЦИАТИВНЫЙ – после русской приставки, оканчивающейся на согласный, пишется 

буква Ы. 

29. ПРИПЛЫТЬ  написание приставки определяется её значением – неполнота действия. 

30. НИСХОДЯЩАЯ (линия) – в слове приставка НИС-, которая пишется всегда одинаково 

независимо от произношения. 

31. ПРИВЕТСТВОВАТЬ – написание приставки определяется её значением – приближение. 

32. БЕСКОНЕЧНЫЙ – на конце приставки перед буквой, обозначающей глухой согласный звук, 

пишется буква С. 

33. СЦЕПЛЕНИЕ – на конце приставки перед буквой, обозначающей глухой согласный, пишется 

буква С. 

34. ПОДДЕРЖАТЬ – на конце приставки перед звонким согласным пишется буква Д. 

35. СКАТИТЬСЯ – пишется приставка С-, потому что стоит перед буквой, обозначающей глухой 

согласный звук. 

36. СКОСИТЬ (траву) – на конце приставки перед буквой, обозначающей глухой согласный звук, 

пишется буква С. 

 37. РАСЦВЕТАТЬ – на конце приставки перед буквой, обозначающей глухой согласный звук, 

пишется буква С. 

38. ПОДЫСКИВАТЬ  после русской приставки, оканчивающейся на согласный, пишется буква Ы. 

39. СУПЕРИГРА – после приставки иноязычного происхождения, оканчивающейся на согласный, 

пишется буква И. 

40. РАСЦЕНИВАТЬ – на конце приставки перед буквой, обозначающей глухой согласный звук, 

пишется буква С. 

41. ПРЕДЫДУЩИЙ – после русской приставки, оканчивающейся на согласный, пишется буква Ы. 

42. БЕССМЕРТНЫЙ (подвиг) – на конце приставки перед буквой, обозначающей глухой согласный 

звук, пишется буква С. 

43. ОТЦЕПИТЬ – на конце приставки перед буквой, обозначающей глухой согласный звук, пишется 

буква Т. 

44. БЕЗЗАБОТНЫЙ  на конце приставки перед буквой, обозначающей звонкий согласный звук, 

пишется буква З. 

45. ПРЕМУДРЫЙ – написание приставки определяется её значением, близким к значению 

приставки  пере-. 

46. БЕЗЗАКОННЫЙ – сочетание букв -зз- пишется на стыке приставки и корня. 

47. ПРИОТКРЫТЬ (окно) – написание приставки определяется её значением – неполнота действия. 

48. СФОТОГРАФИРОВАТЬ – на конце приставки перед буквой, обозначающей глухой согласный 

звук, пишется буква С. 

49. ПРЕРВАТЬ – правописание приставки определяется её значением, близким к значению 

слова очень. 

50. СТИХНЕТ (ветер) – на конце приставки перед буквой, обозначающей звонкий согласный звук, 

пишется буква С. 

51. ПРИБЕЖАТЬ  написание приставки определяется её значением – приближение. 

52. СВЕРХИЗЫСКАННЫЙ – после иноязычной приставки, оканчивающейся на согласный, пишется 

буква И. 

  



 

Задание 6 ОБЗ ФИПИ (корни) 

Найдите неверные утверждения: 

 

 1 СКАКАТЬ – написание безударной чередующейся гласной в корне зависит от суффикса -А-. 

 2 БЛЕСТИТ – написание безударной чередующейся гласной в корне зависит от последующих 

согласных. 

 3 УКРОЩАТЬ (животных) – в корне слова пишется непроверяемая гласная 

 4 ПРИМЕРЯТЬ (платье) – написание безударной гласной в корне проверяется подбором 

однокоренного слова, в котором проверяемый гласный находится в ударном слоге. 

 5 ПОТЕРЯТЬ – написание безударной чередующейся гласной в корне определяется наличием 

суффикса -А-. 

 6 ЗАГОРАТЬ – написание безударной чередующейся гласной в корне определяется наличием 

суффикса -А-. 

 7 РАРИТЕТ – в корне слова пишутся непроверяемые безударные гласные. 

 8 ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ – написание безударной чередующейся гласной в корне проверяется 

подбором однокоренного слова, в котором этот гласный звук находится в ударном слоге. 

 9 ЗАПИРАТЬ (на замок) – написание безударной гласной в корне проверяется подбором 

однокоренного слова, в котором гласный звук находится под ударением. 

 10 ПРОГЛОТИТЬ – в корне слова пишется непроверяемая безударная гласная. 

 11 ЛОГОТИП – написание безударной чередующейся гласной в корне проверяется подбором 

однокоренного слова, в котором гласный звук находится под ударением. 

 12 ВСПОМИНАТЬ – написание безударной чередующейся гласной в корне зависит от лексического 

значения слова. 

 13 КАРАВАЙ – правописание безударных гласных в корне слова проверяется подбором 

однокоренных слов, в которых гласный звук находится под ударением. 

 14 ОЧАРОВАНИЕ  в корне слова пишется непроверяемая безударная гласная. 

 15 РАСТАЯТЬ – в корне слова с чередующейся гласной перед -СТ пишется буква А. 

 16 ПРИМИРЯТЬ (друзей) – написание безударной гласной в корне слова проверяется подбором 

однокоренного слова, в котором этот гласный звук находится в ударном слоге. 

 17. ЗАГОРЕЛЫЙ – в корне слова с чередующейся гласной без ударения пишется буква О. 

 18. БЛЕСТЯЩИЙ – написание безударной чередующейся гласной в корне слова определяется 

сочетанием последующих согласных СТ. 

 19. ВИНЕГРЕТ – в корне слова две непроверяемые безударные гласные. 

 20. ЗАГОРЕТЬ – написание безударной чередующейся гласной в корне слова определяется его 

лексическим значением. 

 21. ВЕТЕРАН – две безударные гласные корня непроверяемые. 

 22. РАССЧИТАТЬ – написание безударной чередующейся гласной в корне слова определяется его 

лексическим значением 

 23. РАСТУЩИЙ  в корне слова с чередующейся гласной перед -СТ- пишется буква А. 

 24. ЗАГОРЕЛЫЙ – безударную гласную в корне слова можно проверить словом горы. 

25. ЗАМИРАТЬ (от восторга) – написание безударной чередующейся гласной в корне зависит от 

лексического значения слова. 

 26. ДИСЦИПЛИНА – в корне слова пишутся непроверяемые безударные гласные 



 27. НЕУВЯДАЕМЫЙ – написание безударной гласной в корне слова проверяется подбором 

однокоренного слова, в котором проверяемая гласная находится в ударном слоге. 

 28.  ОБВИНИТЬ – в корне слова пишется непроверяемая гласная. 

29. РАЗОБЩЁННЫЙ – в корне слова пишется непроверяемая гласная. 

 30. ЗАГОРЕВШИЙ  в корне слова с чередующейся гласной без ударения пишется буква О. 

 31. ПРИМИТИВНЫЙ – в корне слова есть непроверяемые безударные гласные. 

 32. ПРИСЛОНИТЬСЯ – в корне слова с чередующейся гласной без ударения пишется буква О. 

 33. БЛИСТАТЕЛЬНЫЙ – написание безударной чередующейся гласной в корне слова определяется 

сочетанием последующих согласных СТ. 

 34. БЛИСТАЮЩИЙ – написание безударной чередующейся гласной в корне слова зависит от его 

лексического значения. 

 35. ЗАТВЕРДЕВШИЙ  в корне слова пишется непроверяемая безударная гласная. 

 36. ЗАНИМАТЬСЯ – написание безударной чередующейся гласной в корне определяется наличием 

суффикса -А-. 

 37. ПРЕПОДАВАТЕЛЬ – написание безударной гласной в корне слова проверяется подбором 

однокоренного слова, в котором гласный звук находится в ударном слоге. 

 38. ПРОМОКАТЕЛЬНАЯ (бумага) – написание безударной чередующейся гласной в корне зависит 

от суффикса -А-. 

 39. КОСИЧКИ – написание безударной чередующейся гласной в корне слова определяется 

наличием суффикса -А-. 

 40. ИЗЛОЖЕНИЕ – написание безударной чередующейся гласной в корне проверяется ударением. 

 41. ПАЛЬТО  написание безударной гласной в корне слова проверяется подбором однокоренного 

слова, в котором гласный звук находится под ударением. 

 42. ЗАМИРАТЬ – безударную гласную в корне можно проверить словом мир. 

 43. СЖИГАТЬ – безударная гласная в корне слова проверяется формой слова, в котором гласный 

звук находится в ударном слоге. 

 44. ПРЕДЛАГАЮТ  безударная гласная в корне слова,  непроверяемая. 

Согласные 

1 НЕНАСТНЫЙ – непроизносимый согласный в корне слова проверяется словом ненастье, в 

котором он слышится отчётливо. 

 2 ИЗВЕСТНЫЙ – непроизносимая согласная в корне слова проверяется словом известен. 

 3 БЕЗМОЛВСТВОВАТЬ – написание непроизносимой согласной в корне проверяется подбором 

однокоренного слова молва, в котором согласный звучит отчётливо. 

 4. ПОДВЕЗТИ (на машине) – написание в корне слова буквы, обозначающей парный по глухости –

 звонкости согласный звук, проверяется формой подвезу. 

 5. МЕСТНОСТЬ – непроизносимый согласный в корне слова проверяется словом место, в котором 

он слышится отчётливо. 

 6. НЕНАСТНЫЙ – написание непроизносимой согласной в корне проверяется подбором 

однокоренного слова, в котором согласный звучит отчётливо. 

 7. КОСТНЫЙ (мозг) – написание непроизносимой согласной в корне проверяется подбором 

однокоренного слова кость, в котором согласный звучит отчётливо. 



Причастия  (ПРОШЕДШЕЕ ВРЕМЯ) 

  

1. РАЗВЕЯННЫЙ – написание гласной Я перед НН зависит от принадлежности к 

спряжению глагола. 

 2. РАСТАЯВШИЙ (лёд) – правописание гласной в суффиксе действительного 

причастия прошедшего времени зависит от принадлежности к спряжению глагола. 

 3. ОТТАЯВШИЙ – перед суффиксом -ВШ- действительного причастия прошедшего 

времени пишется та же буква, что перед -ТЬ в неопределённой форме глагола, от 

которого оно образовано. 

 4. РАСКЛЕИВШИЙ – написание гласной перед суффиксом -вш- действительного 

причастия прошедшего времени зависит от принадлежности к спряжению глагола. 

 5. РАСКЛЕИВШИЙ – написание гласной в суффиксе причастия определяется 

принадлежностью  к спряжению глагола. 

6. УСЕЯННЫЙ (ягодами) – перед суффиксом страдательного причастия прошедшего 

времени -НН- пишется та же буква, что перед -ТЬ в неопределённой форме глагола. 

 7. РАСКАЯВШИЙСЯ – выбор гласной перед суффиксом -вш- действительного 

причастия прошедшего времени зависит от принадлежности к спряжению глагола. 

 8. НАСТОЯННЫЙ (на травах) – написание гласной в суффиксе страдательного 

причастия прошедшего времени зависит от спряжения глагола. 
  

  

  

 Причастия  (НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ) 

  

1. БОРЮЩИЙСЯ – в действительном причастии настоящего времени, образованном от 

основы глагола II спряжения, пишется суффикс -ЮЩ-. 

2. ТАЮЩИЙ (лёд) – в действительном причастии настоящего времени, образованном 

от основы глагола I спряжения, пишется суффикс -ЮЩ-. 

 4. НЕНАВИДЯЩИЙ – в суффиксе действительного причастия настоящего времени, 

образованного от глагола II спряжения, пишется буква Я. 

 5. СЛЫШАЩИЙ – написание гласной А в суффиксе действительного причастия 

настоящего времени  зависит от того, что глагол, от которого образовано слово, 

относится к  I  спряжению. 

 6. ВИДЯЩИЙ (перспективу) – правописание гласной в суффиксе действительного 

причастия настоящего времени определяется принадлежностью к спряжению глагола, 

от основы которого это причастие образовано. 

 8. ИЩУЩИЙ – написание гласной У в суффиксе действительного причастия настоящего 

времени определяется принадлежностью ко II спряжению глагола. 

 9. ВЛАДЕЮЩИЙ – в действительном причастии настоящего времени, образованном от 

основы глагола II спряжения, пишется суффикс -ЮЩ-.. 

 11. ТАЮЩИЙ – в суффиксе действительного причастия настоящего 

времени, образованного от основы глагола II спряжения, пишется буква Ю. 

 12. ДЫШАЩИЙ – правописание гласной А в суффиксе действительного причастия 

настоящего времени определяется принадлежностью к I спряжению глагола. 
 13. ОПЕКАЕМЫЙ (мамой) – правописание гласной в суффиксе страдательного причастия 

настоящего времени определяется принадлежностью к спряжению глагола. 

  

  

 

 

 

 



Правописание будущего времени и повелительного наклонения 

  

1. ВЫНЕСИТЕ (обязательно) – в окончании глагола I спряжения в форме 2-го лица 

множественного числа пишется окончание -ИТЕ. 

 2. ВЫБЕРИТЕ (подарок) – в форме будущего времени 2-го лица множественного числа 

глагола I спряжения пишется окончание -ИТЕ. 

 3. ВЫТРИТЕ (стол)  - в форме будущего времени 2-го лица множественного числа глагола II 

спряжения пишется окончание -ИТЕ. 

 4. ВЫНЕСИТЕ (немедленно) – в форме будущего времени 2-го лица единственного числа 

глагола II спряжения пишется окончание -ИТЕ. 

 5. ВЫЙДИТЕ (быстрее) – в глаголе в форме повелительного наклонения  2-го лица 

множественного числа пишется суффикс -И- и окончание -ТЕ. 

  

 

 1. КОМАНДОВАТЬ – правописание суффикса зависит от формы настоящего времени 1-го 

лица единственного числа этого глагола. 

 2. ОБЕССИЛИТЬ (противника) – в переходном глаголе II спряжения со значением лишить 

силы  пишется  суффикс -И-. 

  

  

1. ЛЕЛЕЮТ (ребёнка) – в форме настоящего времени 3-го лица множественного 

числа + глагола I спряжения пишется окончание -ЮТ. 

 2. ВИДЯТ  в форме настоящего времени 3-го лица множественного числа 

глагола II спряжения пишется окончание -ЯТ. 

 3. ПОСТЕЛЕШЬ – в окончании глагола II спряжения в форме 2-го лица единственного числа 

пишется буква Е. 

 4. ВЕРТИТ – в окончании глагола II спряжения в форме 3-го лица единственного числа 

пишется окончание -ИТ. 

  
 


